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Detectan errores en prellenados del SAT 

El prellenado de la declaración anual de impuestos del 2020, que elabora el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) para personas físicas, muestra errores o 

inconsistencias en ingresos y deducciones que los contribuyentes deberán revisar, 

advirtió Roberto Mendoza, de la consultora KPMG México. 

Señaló que hay casos en los que el SAT carga a los contribuyentes ingresos que 

nunca percibieron por los que se les fincan créditos fiscales, por lo que deberá haber 

cautela más aun cuando se trate de personas físicas con actividad empresarial. 

"Este prellenado puede ser, o una gran virtud o un gran dolor de cabeza", anticipó 

al atribuir en parte a estos problemas que el SAT otorgara una prórroga de un mes 

más a los contribuyentes para presentar hasta el 31 de mayo su declaración. 

Otra inconsistencia detectada en el prellenado es cuando deja de considerar 

algunas deducciones a las que tiene derecho el contribuyente sobre los impuestos 

a pagar. 

"Por ejemplo, hay errores en cantidades que provienen de ingresos por plataformas 

digitales, las que contienen ingresos que no necesariamente el contribuyente ha 

estado facturando". 

Cristian Nazael García Olalde, delegado de la Procuraduría para la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), llamó a los contribuyentes a verificar que no haya 

inconsistencias en el prellenado en los visores de nómina y de deducciones. 

"Deben verificar que no les aparezcan Comprobantes Fiscales Digitales por Internet 

(CFDIs) de ingresos que no reconocen porque es una de las problemáticas más 

graves que hemos visto desde el año pasado y lo que va del actual". 

Indicó que han llegado a la delegación de la Prodecon casos de personas físicas 

que al revisar el visor de nómina encuentran que una empresa que desconocen les 

está timbrando facturas de nómina. 

"En la Prodecon podemos proceder al trámite para la cancelación de esos CFDIs". 

Mendoza consideró que la prórroga que concedió el SAT para la declaración servirá 

para corregir algunos de estos errores en el prellenado. 

 

 

 

https://www.reforma.com/detectan-errores-en-prellenados-del-sat/ar2161362?v=2
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Este plazo adicional también obedece a que la autoridad está consciente de que 

muchos contribuyentes están impedidos para declarar porque tienen vencida desde 

hace más de un año su firma electrónica (e-firma), que es requisito para cumplir con 

esta obligación. 

Para renovar la e-firma cuando su vencimiento tiene más de un año, el contribuyente 

debe hacerlo en forma presencial, lo que requiere obtener una cita ante el SAT, 

cuya disponibilidad bajó a raíz de la pandemia. 

Anticipó que los contribuyentes deberán estar atentos también de verificar los datos 

que el SAT incluya en el prellenado. 

"Es muy usual que como asalariado, el contribuyente verifique que en efecto están 

incluidos en el prellenado de la declaración que elabora el SAT los gastos que 

considera que son deducibles, pues usualmente no carga colegiaturas o gastos 

funerarios". 
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advirtió Roberto Mendoza, de la consultora KPMG México. 

Señaló que hay casos en los que el SAT carga a los contribuyentes ingresos que 

nunca percibieron por los que se les fincan créditos fiscales, por lo que deberá haber 

cautela más aun cuando se trate de personas físicas con actividad empresarial. 

 

"Este prellenado puede ser, o una gran virtud o un gran dolor de cabeza", anticipó 

al atribuir en parte a estos problemas que el SAT otorgara una prórroga de un mes 

más a los contribuyentes para presentar hasta el 31 de mayo su declaración. 

 

Otra inconsistencia detectada en el prellenado es cuando deja de considerar 

algunas deducciones a las que tiene derecho el contribuyente sobre los impuestos 

a pagar. 

"Por ejemplo, hay errores en cantidades que provienen de ingresos por plataformas 

digitales, las que contienen ingresos que no necesariamente el contribuyente ha 

estado facturando". 
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(CFDIs) de ingresos que no reconocen porque es una de las problemáticas más 
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Indicó que han llegado a la delegación de la Prodecon casos de personas físicas 

que al revisar el visor de nómina encuentran que una empresa que desconocen les 

está timbrando facturas de nómina. 

"En la Prodecon podemos proceder al trámite para la cancelación de esos CFDIs". 

Mendoza consideró que la prórroga que concedió el SAT para la declaración servirá 

para corregir algunos de estos errores en el prellenado. 

Este plazo adicional también obedece a que la autoridad está consciente de que 

muchos contribuyentes están impedidos para declarar porque tienen vencida desde 

hace más de un año su firma electrónica (e-firma), que es requisito para cumplir con 

esta obligación. 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.elnorte.com/detectan-errores-en-prellenados-del-sat/ar2161433?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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Para renovar la e-firma cuando su vencimiento tiene más de un año, el contribuyente 

debe hacerlo en forma presencial, lo que requiere obtener una cita ante el SAT, 

cuya disponibilidad bajó a raíz de la pandemia. 

Anticipó que los contribuyentes deberán estar atentos también de verificar los datos 

que el SAT incluya en el prellenado. 

"Es muy usual que como asalariado, el contribuyente verifique que en efecto están 

incluidos en el prellenado de la declaración que elabora el SAT los gastos que 

considera que son deducibles, pues usualmente no carga colegiaturas o gastos 

funerarios". 
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¿Cuándo devolverá el SAT, el saldo a favor a los contribuyentes? 

 

 

https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2021-04-10-cundo-devolver-el-sat-el-saldo-a-favor-a-los-contribuyentes
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¿Ya presentaste tu Declaración Anual? Ahora revisa si tienes saldo a favor 

Este 2021, desde el primero de abril y hasta el 31 de mayo, será el plazo para que 

las personas físicas presenten su declaración anual del ejercicio fiscal 2020 ante el 

Servicio de Administración Tributaria y esta dependencia de la Secretaría de 

Hacienda, comenzará devolver saldos a favor a mediados de abril, si eres de los 

primeros contribuyentes en presentar tu declaración, informó la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente. 

El plazo legal para que el SAT haga la devolución de saldos a favor es de 40 días, 

toda vez que puede haber casos en que los contribuyentes ajusten la propuesta 

ofrecida por la autoridad. 

Para que sea más fácil presentar esta obligación, el SAT habilitó la pestaña de 

presentación de la referida declaración, desde la cual los contribuyentes podrán 

cumplir con este trámite. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://mexico.as.com/mexico/2021/04/10/actualidad/1618020061_621957.html
https://mexico.as.com/mexico/actualidad.html
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Ver video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Puebla, Cesar Iván de la Torre Flores, 

en el programa “Noticias Puebla” conducido por Alberto Rueda, transmitido por 

Televisa Puebla. Tema: Declaración Anual. (07/04/2021) 

  

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2021/2021_04_07_televisa_delegado_puebla.mp4
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México entre paraísos fiscales, continúa la evasión fiscal 

A pesar de que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha establecido como 

uno de sus objetivos centrales el combate a la evasión fiscal, observadores 

internacionales e independientes siguen encontrando en el país los rasgos 

característicos de un “paraíso fiscal”, aunque no en su grado más extremo. 

Las acciones que se han implementado durante la actual administración para 

garantizar el pago de los impuestos por parte de todos los contribuyentes, y 

particularmente de las grandes empresas tanto nacionales como trasnacionales, 

han abarcado desde el ámbito ejecutivo hasta el legislativo, con reformas que han 

agravado severamente los castigos para los evasores fiscales. 

No obstante, en el más reciente “Índice de Paraísos Fiscales Corporativos 2021”, 

que elabora la organización Tax Justice Network, México no fue colocado entre los 

mejores combatientes de la evasión fiscal, sino a media tabla, en el lugar 31 de 

entre las 70 naciones evaluadas; considerando que el escaño 1 representa la peor 

calificación (Islas Vírgenes Británicas); y el 70 (Montserrat), la mejor. 

 

Se acabó la fiesta de las factureras y la evasión 

Una de las acciones más destacadas que ha puesto en marcha el gobierno 

de López Obrador, y en particular el SAT de Raquel Buenrostro Sánchez contra 

la evasión fiscal, es sin duda la persecución y sanción de las llamadas 

“empresas factureras”, que se consolidaron como un mecanismo para eludir 

impuestos con alcances masivos. 

Se trata de compañías falsas que se montan solo para vender facturas que amparan 

actos o actividades inexistentes, pero que le permiten al comprador deducir estas 

operaciones simuladas. Las dimensiones que adquirió este esquema de 

defraudación fiscal están diagnosticadas por las autoridades. 

“En febrero de 2020 el SAT dio aviso a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 

sobre diversos esquemas de operaciones de contribuyentes que emitieron 

comprobantes que amparaban operaciones inexistentes, o actos jurídicos 

simulados, correspondiente a los ejercicios fiscales de 2017 a 2019. 

 

https://www.reporteindigo.com/reporte/mexico-entre-paraisos-fiscales-continua-la-evasion-fiscal/
https://www.reporteindigo.com/reporte/se-acabo-la-fiesta-de-las-factureras-y-la-evasion/
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SAT condonó 1 mil millones de pesos a Odebrecht 

La investigación de la Unidad de Inteligencia Financiera sobre el caso de corrupción 

Odebrecht-Lozoya revela que la trasnacional no sólo fue beneficiada con contratos 

abusivos en Pemex, sino que también recibió un trato privilegiado del SAT. A ocho 

de sus empresas –con ingresos acumulables por más de 46 mil millones de pesos 

entre 2013 y 2018– les condonó más de 1 mil millones de pesos 

Segunda y última parte. En México, la trasnacional Odebrecht recibió un trato fiscal 

privilegiado. Durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) autorizó a ocho de sus empresas que operan en el 

país deducir 35 mil 76 millones 336 mil 853 pesos del impuesto sobre la renta (ISR), 

revela la investigación de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) acerca de este 

caso de corrupción a la que Contralínea tuvo acceso. Con ello, les fueron 

condonados más de 1 mil millones de pesos. 

En sus declaraciones fiscales anuales, rendidas entre 2013 y 2018, las ocho 

compañías reportaron ingresos acumulables por 46 mil 27 millones 656 mil 348 

pesos en total, lo que habría significado un pago del ISR de unos 4 mil 600 millones; 

no obstante, el ISR causado fue de 3 mil 372 millones 605 mil 36 pesos. La 

investigación de la UIF, sin embargo, no especifica cuánto de ese dinero sí se pagó 

a la hacienda pública y cuánto quedó pendiente como créditos fiscales. 

 

Facilita tecnología obligación fiscal 

A nivel internacional, la nueva tendencia de administración fiscal en las empresas 

es el uso de software avanzado e inteligencia artificial para cumplir en menor tiempo 

con las obligaciones en la materia. 

Sin embargo, en México existe una resistencia a adoptar nuevos procesos 

tecnológicos, informalidad y recientemente una debilidad económica, explica Marilú 

Páez, general manager de QuickBooks, una plataforma de administración y 

facturación digital. 

Debido a que con las tecnologías se reduce el tiempo de cumplimiento, dicha 

oportunidad de negocios quiere ser aprovechada por esa empresa, ya que en el 

País hay mucho potencial. 

Según el Banco Mundial y PwC, las empresas en México dedican en promedio 20 

horas al mes para cumplir con sus obligaciones fiscales de impuestos. 

https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2021/04/11/sat-condono-1-mil-millones-de-pesos-a-odebrecht/
https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2021/04/04/odebrecht-lozoya-uif-rastreo-mas-de-500-operaciones-en-29-paises/
https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2021/04/04/odebrecht-lozoya-uif-rastreo-mas-de-500-operaciones-en-29-paises/
https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/
https://www.reforma.com/mejoran-gestion-fiscal-con-inteligencia-artificial/ar2161403?v=5
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Declaración anual 2020: Tres beneficios que tendrás por hacerla a tiempo 

Ya es tiempo de que hagas tu declaración anual 2020. Si eres persona física, 

cumplir con tus obligaciones fiscales y tenerlas en orden te puede dar tranquilidad, 

pero también tiene otros impactos positivos. 

Te contamos sobre tres beneficios de presentar en tiempo tu declaración, de 

acuerdo con los consejos de la desarrolladora Aspel. 

1.- ¿Eres freelancer o emprendedor? 

El número de trabajadores independientes o freelancers ha aumentado, indica la 

compañía. Si eres uno de ellos, o eres emprendedor, es necesario que conozcas a 

fondo los números de tu negocio y el impacto en el pago de impuestos. Si estás al 

corriente, tu negocio tendrá una buena salud financiera para que realices proyectos, 

así que ponte en contacto con tu contador o contadora de confianza. 

 

Pago al fisco de firmas en la BMV cayó 4.4% en 2020 

El 2020, el peor año de la economía mexicana en casi nueve décadas, no lo fue 

tanto para la BMV, pues mientras la economía mexicana cayó 8.5%, el índice 

bursátil retrocedió 4.3% en términos reales. Algunos indicadores económicos de 

coyuntura y la crisis sanitaria anticipaban un escenario pesimista en el mercado 

laboral, con una contracción en la demanda, cierre masivo de empresas y la 

volatilidad del mercado financiero, liderado por un tipo de cambio peso-dólar en 

niveles récord. 

Grupo México pagó 17% del ISR de las empresas que cotizan en la BMV, con 

31,802 millones de pesos, 37% más en términos reales que lo pagado en el 2019. 

El desembolso fiscal de Minera México es congruente con el repunte de la minería 

de minerales metálicos y no metálicos en el último trimestre del 2020, de acuerdo 

con cifras del Inegi. 

El segundo aporte más importante al fisco de las empresas en la BMV lo hizo 

América Móvil, con 28,658 millones de pesos, 41% menos en términos reales a lo 

entregado el año previo. Las fuertes fluctuaciones de divisas en las economías 

emergentes, significaron para la telefónica, una pérdida cambiaria por 65,366 

millones de pesos y una reducción en su utilidad neta de 31 por ciento. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/10/declaracion-anual-2020-tres-beneficios-que-tendras-por-hacerla-a-tiempo/
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Pago-al-fisco-de-firmas-en-la-BMV-cayo-4.4-en-2020-20210412-0005.html
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Grupo Elektra lleva a la SCJN otro amparo para no pagar impuestos 

Grupo Elektra, propiedad de Ricardo Salinas Pliego, llevó hasta la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN) un nuevo amparo en contra del cobro de impuestos 

federales. Se trata de un caso que data de 2006 por el impuesto sobre la renta (ISR). 

En su informe de Estados Financieros Consolidados, la empresa reconoce que tiene 

este crédito fiscal, es decir un adeudo, por 2 millones 636 mil 429 pesos de ISR no 

pagado por el concepto de inventario acumulable y pérdidas fiscales. 

Aunque la cantidad parece pequeña para el tamaño de la empresa, luego de 15 

años de litigios hay que sumarle un interés de 1.47 por ciento mensual, que cobra 

el Servicio de Administración Tributaria (SAT) en estos casos, más multas y el índice 

inflacionario de cada año transcurrido. 

Este es sólo el ejemplo más reciente de la estrategia de esta empresa para 

interponer barreras legales contra el pago de sus impuestos, llevándolas hasta sus 

últimas instancias. Actualmente en la SCJN hay cuatro amparos de Elektra contra 

autoridades fiscales. 

 

Aplicar un impuesto a la riqueza en México debería ser temporal: expertos 

Crear un impuesto para la población más rica de México que ayudaría a paliar la 

crisis económica derivada de la pandemia de Covid-19, debería ser temporal y 

tendría que incluir cuatro aspectos importantes: legitimidad, credibilidad, 

operabilidad y efectos a mediano plazo; aspectos que van más allá de la 

operatividad jurídica y administrativa que requiere un impuesto. 

Esta reflexión la hizo Gustavo del Ángel Mobarak, investigador del Centro de 

Investigación y Docencia Económicas (CIDE), luego de que hace unos días se 

pusiera sobre la mesa la posibilidad de gravar la riqueza. 

Aunque no hay una iniciativa de ley para generar el impuesto a la riqueza, el 

coordinador del grupo de transición hacendaria, Alfonso Ramírez Cuéllar (Morena), 

equiparó una tasa de 2% para patrimonios de 20 a 1,000 millones de pesos, 3% de 

1,000 a 2,000 millones y 3.5% de 2,000 millones en adelante. 

Del Ángel consideró que “para el gobierno sería una alternativa, pero sería 

controversial porque si no están redireccionando el gasto para paliar la crisis, cómo 

quieren generar un posible impuesto”. 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/politica/003n1pol
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Aplicar-un-impuesto-a-la-riqueza-en-Mexico-deberia-ser-temporal-expertos-20210412-0011.html
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UIF denuncia a Gil Zuarth por maniobras millonarias 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) denunció ante la Fiscalía 

Especializada en Combate a la Corrupción al ex senador panista Roberto Gil 

Zuarth, tras detectar más de 40 millones de pesos en depósitos en efectivo y 

donativos, así como presuntos gastos de más de 170 millones de pesos en tarjetas, 

compras y blindaje de vehículos. 

MILENIO tuvo acceso a los detalles de la indagatoria, mismos que fueron remitidos 

a la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción el pasado 17 de febrero. 

Ahí, la UIF señala que las primeras alertas que el sistema financiero arrojó en contra 

de Roberto Gil Zuarth fueron que entre marzo y julio de 2017 recibió 3.2 millones de 

pesos en efectivo y luego, los retiró íntegramente. Después, entre 2019 y 2020 

recibió de la misma manera 19.2 millones de pesos y retiró 19.4 millones sin que 

esté claro el origen del dinero. 

Mientras que en cheques recibió de 2015 a 2020 13.9 millones de pesos y entre 

2015 y 2018 recibió 5.3 millones de pesos y 17 mil dólares por concepto de 

donativos sin justificación aparente. 

 

Urge definir servicios que serán outsourcing 

Para aplicar la reforma en outsourcing será fundamental definir qué actividades 

laborales se considerarán servicios especializados, manifestaron expertos. 

Podrían incluirse labores como vigilancia, limpieza, contabilidad, jurídica o de 

tecnología, siempre y cuando éstas no formen parte de las funciones principales de 

una empresa, explicaron. 

A los trabajadores que lleven a cabo este tipo de empleo se les conocerá como 

especializados y deberán tener una relación laboral con el patrón que los 

subcontrate. 

 

Este tipo de actividades no deben confundirse con los trabajadores independientes 

con los cuales se tiene una relación de subordinación, explicó Óscar de la Vega, 

abogado laboral. 

"(Por ejemplo) cuando un despacho de abogados presta un servicio de manera 

autónoma, independiente, es una prestación de servicios profesionales. 

 

 

https://www.milenio.com/policia/uif-denuncia-gil-zuarth-fiscalia-especializada-corrupcion
https://www.reforma.com/urge-definir-servicios-que-seran-outsourcing/ar2161359?sc=1664
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Regresa SHCP subsidio a la gasolina Premium 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) regresó el subsidio a la 

gasolina Premium y lo elevó para la Magna, en medio de un incremento de los 

precios del combustible a nivel nacional que ha repercutido en la inflación. 

 

En la semana del 10 al 17 de abril, el fisco aportará una subvención de 11 

centavos (2.68 por ciento) por cada litro que se venda de gasolina Premium, con lo 

que recaudará 4.20 pesos por litro por concepto de impuesto especial sobre 

producción y servicios (IEPS), en lugar de 4.31 pesos de las dos semanas previas, 

cuando no hubo subsidio. 

 

 

Anuncia SAT jubilación de caninos que operaban en aduanas 

Ciudad de México. La Administración General de Aduanas, del Sistema de 

Administración Tributaria (SAT) informó que sensores caninos, integrantes de la 

Unidad Canina que operan en las 49 Aduanas del país, llegaron a su etapa de 

jubilación, por lo que fueron adjudicados a sus manejadores para vivir plenamente 

su retiro. 

La Unidad Canina es uno de los ejes principales de la Estrategia Nacional 

Anticorrupción en las Aduanas de México. 

En el último año reportó 343 detecciones, equivalentes a 9 mil 116 millones de 

pesos. Actualmente está integrada por 155 binomios caninos entrenados para 

detectar fentanilo, marihuana, cocaína, heroína, metanfetaminas, así como armas, 

cartuchos y dólares. 

Como parte de las acciones para fortalecer la Unidad Canina se adquirieron nuevas 

patrullas con tecnología de punta, geolocalización y espacios más seguros y 

cómodos para los caninos. 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Regresa-SHCP-subsidio-a-la-gasolina-Premium202111439
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/11/economia/anuncia-sat-jubilacion-de-caninos-que-operaban-en-aduanas/
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Suma México 209 mil 338 muertes por COVD-19 

La Secretaría de Salud reportó 126 muertes más por Covid-19, con lo que suman 

209 mil 338; hay 2 millones 280 mil 213 casos confirmados, mil 793 más que ayer. 

Del total de casos, 28 mil 072 se encuentran activos, lo que representa el 1% de la 

epidemia en México, mientras que 1 millón 809 mil 921 personas han logrado 

recuperarse. 

 

 

Secretaría de Salud reporta 1,793 nuevos casos de Covid-19 y 126 fallecimientos 

La Secretaría de Salud federal reportó este domingo 11 de abril 1,793 nuevos 

casos confirmados de Covid-19, dando un acumulado de 2 millones 280,213 

contagios en México. Asimismo, la cifra de fallecimientos por esta enfermedad 

ascendió a 209,338, luego de notificarse 126 nuevas defunciones, respecto a las 

registradas ayer. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, Gabriela del Carmen Nucamendi 

Cervantes, directora de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedades no 

Transmisibles, estimó que la epidemia a nivel nacional está conformada por 28,072 

casos activos que comenzaron con signos y síntomas en los últimos 15 días. 

 

 

Vacunados contra Covid-19 llegaron a 2 millones en México 

México llegó a dos millones 69 mil 821 habitantes que ya tienen completo su 

esquema de vacunación contra COVID-19, informó Gabriela Nucamendi, directora 

de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedades no Transmisibles.  

En conferencia, la funcionaria indicó que ayer se aplicaron 126 mil 95 dosis al corte 

de las 16:00 horas y en total, se acumulan 11 millones 395 mil 137 vacunas 

aplicadas desde el inicio de la estrategia. 

 

 

 

https://aristeguinoticias.com/1104/mexico/suma-mexico-209-mil-338-muertes-por-covid-19-grafica/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Secretaria-de-Salud-reporta-1793-nuevos-casos-de-Covid-19-y-126-fallecimientos-20210411-0034.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/12/vacunados-contra-covid-19-llegaron-millones-en-mexico-282751.html
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Convoca CDMX a segunda dosis de vacunación 

La próxima semana 260 mil 409 adultos mayores de cinco alcaldías recibirán la 

segunda dosis de la vacuna anti-Covid, informó este sábado el Gobierno de la 

Ciudad. 

"Las personas de estas alcaldías recibirán un mensaje de texto con su nombre, sede 

de vacunación, día y hora para acudir", indicó el coordinador del Programa Nacional 

de Vacunación para Ciudad de México, Víctor Hugo Borja. 

 

 

China evalúa mezclar dosis contra Covid 

Expertos en China estudian la posibilidad de combinar sus vacunas contra el Covid-

19 para mejorar la efectividad mostrada por las mismas. 

Luego de reconocer que las dosis que desarrollaron “no tienen tasas de protección 

muy altas”, pues en Brasil se reveló que la Sinovac apenas alcanza 49-50 por ciento 

de eficacia, el Centro para el Control y la Prevención de Enfermedades de esta 

nación dijo que trabaja en mejoras, tras analizar también modificar los intervalos 

entre la aplicación de los biológicos y el refuerzo, aunque más de 65 millones de 

personas en el país ya cuentan con al menos una dosis. 

 

Por pandemia, DIF CDMX deja solos a niños violentados 

El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de la Ciudad de México no 

brindó el año pasado servicios en materia social, jurídica y psicológica a niños que 

sufrieron violencia, debido, principalmente, a la inactividad que ocasionó la 

pandemia y al cierre de juzgados para atender estos casos. 

De acuerdo con el indicador trimestral de la Dirección para la Defensa de los 

Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes, sólo se cumplió 48.84 por ciento del 

programa de Protección y Defensa Integral, el cual brinda acompañamientos y 

acciones a reportes comprobados de violencia contra menores de edad. 

 

 

https://www.reforma.com/convoca-cdmx-a-segunda-dosis-de-vacunacion/ar2160720?v=3
https://www.razon.com.mx/mundo/china-evalua-mezclar-dosis-covid-430427
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/por-pandemia-dif-cdmx-deja-solos-a-ninos-violentados-6586850.html
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Bajo observación | Pese a la Semana Santa, aún mueren miles de mexicanos 

México reportó 126 nuevas muertes por la pandemia de Covid-19 en las últimas 24 

horas para acumular un total de 209,338 fallecimientos por la enfermedad causada 

por el coronavirus SARS-Cov-2, informó este domingo el Ministerio de Salud. 

Las autoridades sanitarias también reportaron 1,793 nuevos contagios en su 

informe técnico diario sobre la incidencia del coronavirus, para un total de 2,280,213 

casos confirmados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/bajo-observacion-pese-a-la-semana-santa-aun-mueren-miles-de-mexicanos-pandemia-covid-19-6586388.html
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Ha sancionado la ASF a mil 571 ex funcionarios y empresas 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) entregó a la Cámara de Diputados 

una lista de mil 571 ex funcionarios públicos federales y estatales, así como 

empresas y organizaciones sociales y campesinas, a quienes se les aplicó 

sentencia firme para la devolución de recursos por irregularidades cometidas en sus 

funciones y que implican un monto de 16 mil 446 millones, desde la cuenta pública 

de 2001 hasta la de 2014. 

El ex funcionario con más expedientes es Tarek Abdalá, quien fue tesorero de Javier 

Duarte en Veracruz, a quien se le impuso un embargo de mil 308 millones de pesos. 

En la relación de nombres, el ex diputado federal del PRI acumula cinco 

investigaciones en las cuentas públicas de 2012 a 2013 por un presunto desvío de 

23 mil millones de pesos. 

La lista incluye sanciones a aerolíneas, empresas de ingeniería y subcontratación 

de limpieza, así como actuales candidatos, como el ex secretario de Desarrollo 

Social en la administración en curso y aspirante a la gubernatura de Guerrero de la 

coalición Va por México, Mario Moreno Arcos, por irregularidades cuando fue 

alcalde de Chilpancingo. 

 

 

Dolores Padierna se compromete a respetar Presupuesto Participativo en 

Cuauhtémoc 

La candidata de Morena a la alcaldía Cuauhtémoc, Dolores Padierna se 

comprometió a respetar el Presupuesto Participativo y el gobierno vecinal que se 

creará durante su gestión. 

“Estamos cambiando el régimen, no es de mentiritas, es de verdad. Los servicios 

que ofrezca la alcaldía Cuauhtémoc serán de primera calidad, no de quinta. La 

colonia Esperanza lleva el nombre de Morena, porque Morena es la Esperanza de 

México y de la Cuauhtémoc”, manifestó. 

En su recorrido de campaña por colonia Esperanza, la aspirante dijo que resolverá 

los problemas del drenaje que enfrentan desde hace ya varios años los habitantes 

de la zona, ante lo cual se echará mano de maquinaria del Sistema de Aguas de la 

Ciudad de México (Sacmex), para detectar la falla. 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/12/politica/ha-sancionado-la-asf-a-mil-571-ex-funcionarios-y-empresas/
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/12/dolores-padierna-se-compromete-respetar-presupuesto-participativo-en-cuauhtemoc-282711.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/12/dolores-padierna-se-compromete-respetar-presupuesto-participativo-en-cuauhtemoc-282711.html
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Plan de presupuesto de Biden incluye 3,000 mdd para temas de inmigración; 861 

mdd, para Centroamérica 

El plan de presupuesto del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, el cual 

asciende en total a 1.52 billones de pesos, incluye más de 3 mil millones de dólares 

para el siguiente año fiscal para resolver problemas relacionados con la inmigración, 

que se ha convertido en una vulnerabilidad política para el mandatario en el inicio 

de su administración. 

Dentro de esta petición de 3 mil millones de dólares para inmigración, 861 millones 

de dólares son para hacer frente a las crisis económicas y la corrupción en 

Centroamérica, que son algunos de los motivos que impulsan a la gente a 

abandonar sus países para llegar a Estados Unidos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg/2021/04/09/plan-de-presupuesto-de-biden-incluye-3000-mdd-para-temas-de-inmigracion-861-mdd-para-centroamerica/
https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg/2021/04/09/plan-de-presupuesto-de-biden-incluye-3000-mdd-para-temas-de-inmigracion-861-mdd-para-centroamerica/
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Semanas cotizadas y ahorro voluntario favorecen un retiro digno 

Los trabajadores del régimen de Cuenta Individual deben prestar atención a las 

semanas cotizadas para tener derecho a una pensión digna y, de manera 

simultánea, adquirir herramientas financieras a fin de tomar mejores decisiones 

sobre su ahorro previsional.   

De acuerdo a un comunicado, la edad mínima de retiro, el tiempo cotizado, el monto 

de las aportaciones, el saldo acumulado, los rendimientos y la comisión cobrada por 

la Administradora de Fondos para el Retiro (AFORE) son importantes para conocer 

cuándo se podrán retirar y el monto a recibir de pensión.   

Antes de las modificaciones a la Ley del Seguro Social, que entró en vigor a partir 

del 1 de enero de 2021, los trabajadores requerían tener un mínimo de mil 250 

semanas de cotizaciones semanales por parte del Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS).   

 

¿Cotizas en el ISSSTE? Así puedes incrementar tu ahorro voluntario y pensión 

Aquellas personas que laboran en dependencias del Gobierno Federal y cotizan 

para el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 

(ISSSTE), tienen la posibilidad de aumentar su ahorro voluntario para que su 

pensión sea mejor en un futuro. 

Al hacer aportaciones complementarias a la Cuenta Individual de la Afore, puedes 

conseguir el Ahorro Voluntario, mismo que podría ser de gran ayuda en una 

emergencia económica. Cabe mencionar que existen muchas alternativas para 

hacer aportaciones voluntarias, donde el monto no es problema, dado que puedes 

hacer depósitos a partir de 50 pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/semanas-cotizadas-y-ahorro-voluntario-favorecen-un-retiro-digno/
https://www.altonivel.com.mx/finanzas-personales/cotizas-en-el-issste-asi-puedes-incrementar-tu-ahorro-voluntario-y-pension/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Con Peña Nieto la deuda creció al doble que con AMLO: Hacienda 

En la primera etapa del gobierno de Enrique Peña Nieto (2012 a 2014) el saldo total 

de la deuda del sector público creció 2.8 billones de pesos en términos nominales, 

más del doble en comparación con 1.3 billones que se incrementó en el mismo 

periodo (2018 a 2020) de la administración de Andrés Manuel López Obrador, 

revelan datos oficiales. 

Lo anterior, destacó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), ocurrió en 

un ambiente en el que durante 2020 la economía mexicana cayó 8.2 por ciento a 

causa de los estragos que ha causado en México la pandemia de Covid-19, dando 

como resultado la peor crisis en más de ocho décadas. 

Según cifras de la dependencia, para el caso de la deuda interna el saldo se 

incrementó entre 2012 y 2014 un billón de pesos, mientras que de 2018 a 2020 el 

aumento fue de 700 mil millones de pesos. 

 

 

Estos son los precios promedio de las gasolinas en México 

Berenice Romero, encargada de despacho de la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco), presentó este lunes los precios promedio de 

los combustibles en México. 

Con corte al 9 de abil, los precios promedio de la gasolina regular, premium y diésel 

fueron los siguientes: 

La gasolina regular ha registrado un precio de 20. 42 pesos por litro. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/12/economia/con-pena-nieto-la-deuda-crecio-al-doble-que-con-amlo-hacienda/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/12/estos-son-los-precios-promedio-de-las-gasolinas-en-mexico/
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Suben materiales, pese a menos obra 

Los precios de los materiales para construcción a nivel nacional siguen al alza como 

si la edificación estuviera en auge. 

Durante marzo pasado, los precios de fábrica de los insumos cotizaron en promedio 

15.7 por ciento más caros que en el mismo mes del 2020, de acuerdo con una 

canasta de los 32 principales insumos del Índice Nacional de Precios al Productor, 

del Inegi. 

 

 

Tienen tarjetas deudas récord 

 En medio de la crisis económica derivada de la pandemia de Covid-19, los adeudos 

a tarjetas de crédito en México llegaron a un nivel sin precedente. 

El índice de morosidad (Imora) ajustado en las tarjetas de crédito, que incluye pagos 

atrasados y saldos vencidos que fueron vendidos a empresas de cobranza, alcanzó 

su nivel más alto desde diciembre de 2000, es decir, desde que existen datos. 

 

 

Extranjeros venden deuda mexicana por 103,383 millones de pesos en I Trim 

En el primer trimestre del año se presentó una liquidación de valores 

gubernamentales por parte de extranjeros de 103,383 millones de pesos, revela 

información del Banco de México. 

Se trata de la segunda mayor desinversión de títulos gubernamentales durante un 

primer cuarto del año desde el 2013; apenas superada por la salida registrada entre 

enero y marzo de 2020, cuando se declaró la pandemia. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/suben-materiales-pese-a-menos-obra/ar2161353?v=2
https://www.reforma.com/tienen-tarjetas-deudas-record/ar2161386?v=3
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Extranjeros-venden-deuda-mexicana-por-103383-millones-de-pesos-en-I-Trim-20210411-0060.html
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Alertan por padrón de telefonía celular 

Una vez que la Comisión de Estudios Legislativos del Senado de la 

República aprobó el dictamen por el que se creará el Padrón Nacional de Usuarios 

de Telefonía Móvil, expertos del sector insistieron en la advertencia de que 

estimulará a la delincuencia, viola el ordenamiento constitucional de que la 

conectividad debe ser universal, el titular de la línea será el responsable de que los 

delincuentes la hagan su herramienta de comunicación y detonará un mercado 

negro de tarjetas SIM. 

En tal sentido, por ejemplo, una vez que la iniciativa propone la creación de una 

base de usuarios con sus datos biométricos, los cuales quedarán bajo el resguardo 

del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), Jorge F. Negrete, presidente de 

Digital Policy and Law Group, observó que “en primer lugar, se va a duplicar la 

información que ya está en el Instituto Nacional Electoral, además de que se 

proporcionará información adicional que no es necesaria que tenga una autoridad 

del Estado”. 

 

 

CFE invertirá más de $35,000 millones en seis nuevas plantas 

La filial de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) Energía dio a conocer los seis 

proyectos de generación que licitará en esta administración y que deberán entrar en 

operaciones a más tardar en mayo de 2024. En total, son seis centrales de ciclo 

combinado a gas natural con una capacidad conjunta de casi 6% de la generación 

actual, que serán 4,322 megawatts instalados en Baja California, Baja California 

Sur, Veracruz y Yucatán, que conforme a los precios unitarios de este tipo de 

proyectos de la CFE tendrán un costo conjunto de alrededor de 35,000 millones de 

pesos. 

En el nuevo esquema de licitación que plantea esta administración, las plantas ya 

no se construirán como proyectos de impacto diferido en el registro del gasto 

(Pidiregas) con el que desde 1995 se venía construyendo la gran infraestructura de 

la CFE. Ahora, las obras se financiarán mediante un instrumento denominado 

Fideicomiso Maestro de Inversión (FMI) aprobado por el Consejo de Administración 

de la empresa desde enero en el cual prevé el autofinanciamiento, a través del uso 

de utilidades acumuladas y futuras de CFEnergía y posibles recursos de capital de 

emisiones de la Fibra E. Con ello, la estatal tendrá mayor control tanto operativo 

como financiero en las obras.  

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/alertan-por-padron-de-telefonia-celular/132605?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CFE-invertira-mas-de-35000-millones-en-seis-nuevas-plantas-20210412-0027.html
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Sube uso de taxis privados durante confinamiento por Covid-19 

La pandemia de COVID-19 hizo que aumentara el uso de aplicaciones de 

transporte, como Uber, Didi, Beat, entre otras, principalmente para ir al trabajo. 

De acuerdo con el estudio “Hábitos de los usuarios de Internet en México 2020”, 

realizado por la Asociación de Internet MX, 56 por ciento de las personas que 

utilizan estas aplicaciones lo hizo para ir a su trabajo, este porcentaje es 13 puntos 

porcentuales más que 43 por ciento reportado en 2019. 

 

 

Urgen facilitar las inversiones al sector privado 

Para que el país logre una recuperación de la crisis que se observa por la pandemia, 

se necesita que el gobierno federal facilite la inversión, apuntó el Centro de Estudios 

Económicos del Sector Privado (CEESP). 

En su informe semanal, describe que gran parte de la recuperación del país se está 

basando en la vinculación con Estados Unidos. 

 

 

Economía, en nueva etapa de recuperación 

Al no encontrarse ninguna de las 32 entidades del país en semáforo epidemiológico 

en rojo por COVID-19, y ya con siete estados en color verde, la economía del país 

entra a una siguiente fase rumbo a su recuperación, afirmó la Confederación de 

Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). 

A través de un comunicado, José Manuel López Campos, presidente del organismo 

empresarial, mencionó que la reactivación del país viene impulsada por la apertura 

de los giros de negocios que durante meses estuvieron paralizados o con mínimas 

actividades. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/4/12/sube-uso-de-taxis-privados-durante-confinamiento-por-covid-19-282666.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/4/12/urgen-facilitar-las-inversiones-al-sector-privado-282674.html
https://www.razon.com.mx/negocios/concanaco-semaforos-rojo-covid-19-mexico-entra-nueva-etapa-recuperacion-430387
https://www.razon.com.mx/temas/covid-19-1
https://www.razon.com.mx/temas/concanaco-servytur
https://www.razon.com.mx/temas/concanaco-servytur
https://www.razon.com.mx/negocios/concanaco-afluencia-turistica-semana-indicador-semana-santa-426963
https://www.razon.com.mx/negocios/concanaco-afluencia-turistica-semana-indicador-semana-santa-426963
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Nómina de CFE costó 191 mil mdp el año pasado 

El año pasado, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) destinó 191 mil 336 

millones de pesos al pago de salarios, prestaciones sociales y beneficios para 91 

mil trabajadores sindicalizados. 

Del total, 120 mil 789 millones de pesos a pagar los beneficios sindicales a sus 

empleados, lo que representó 3.3 veces más que el año previo. 

 

 

En dos años de vigencia, el TIPAT impulsa importaciones a México 

El Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (TIPAT) ha 

incrementado su importancia como región de origen de las importaciones totales de 

México en sus dos primeros años de vigencia. 

Con su entrada en vigor el 30 de diciembre de 2018, los firmantes del TIPAT son: 

Australia, Brunei, Canadá, Chile, Japón, Malasia, México, Nueva Zelandia, Perú, 

Singapur y Vietnam. A la fecha, aún no entra en vigor para Brunei, Chile, Malasia ni 

Perú. 

 

 

FMI prevé rezago en PIB per cápita; caerá de 2.1% en seis años 

El Producto Interno Bruto por habitante, un indicador que aproxima el ingreso 

promedio de la población de un país, pasará de 20 mil 162 a 19 mil 739 dólares 

anuales entre 2018 y 2024 en México, lo que implicará una caída acumulada de 

2.1% real, revelan las recientes proyecciones del Fondo Monetario Internacional 

(FMI). 

Con esto, las secuelas de la pandemia de covid-19 harán que México pase del lugar 

70 al 76 en el ranking del PIB por habitante en el periodo de referencia, entre 193 

países. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/nomina-de-cfe-costo-191-mil-mdp-el-ano-pasado-6586955.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/En-dos-anos-de-vigencia-el-TIPAT-impulsa-importaciones-a-Mexico-20210412-0015.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/fmi-preve-rezago-en-pib-capita-caera-de-21-en-seis-anos/132604
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Quien haga fraude electoral no tiene derecho a fianza, recuerda AMLO 

Todo aquel que haga un fraude electoral no tiene derecho a fianza, “ya no es como 

antes; el fraude electoral se castiga con cárcel, es como el robo de combustible, 

como la defraudación fiscal que se persiguen como delitos graves”, expuso el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

En su conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, también advirtió que la 

actual administración no permite que haya tráfico de armas a través de 

complicidades entre las autoridades y los traficantes, que no haya impunidad. “Es 

importantes que se sepa que no se tolera el tráfico de arma. Hay más control.” 

Ponderó que la Secretaría de Defensa y la de Marina actúan en el control del tráfico 

de armas. Recordó que el año pasado en él diferendo por el agua del Río Bravo, 

que se entrega a Estados Unidos -derivado de un acuerdo que data de 1940-, donde 

participaron productores de Chihuahua, también hubo delincuentes de Jalisco. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-del-12-de-abril-de-2021-6587011.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/12/politica/quien-haga-fraude-electoral-no-tiene-derecho-a-fianza-amlo/
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INE violó derecho de audiencia.- Magistrado 

El presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 

José Luis Vargas, consideró que además de violentar el derecho a la debida 

defensa de Félix Salgado Macedonio y de Raúl Morón, el Instituto Nacional Electoral 

(INE) debió sancionarlos por la entrega extemporánea de sus informes de gastos y 

no por la omisión en la entrega de éstos. 

A través de su cuenta de Twitter, el Magistrado recordó el INE negó los registros de 

Salgado Macedonio, aspirante de Morena al Gobierno de Guerrero, y de Morón, 

candidato del mismo partido a la Gubernatura de Michoacán, por el incumplimiento 

en el tiempo de entrega de los informes de gastos, lo que implicó una afectación al 

derecho fundamental de votar y ser votado. 

 

Apuran morenistas al INE 

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, dio a conocer que el Instituto Nacional 

Electoral (INE) ya fue notificado por el Tribunal Electoral federal de su resolución 

entrono a las candidaturas para Gobernador de Michoacán y Guerrero, por lo que 

urgió devolver las candidaturas. 

Afuera de la sede el INE llegaron los aludidos, Félix Salgado, de Guerrero, y Raúl 

Morón, de Michoacán, quienes partieron de sus estados en sendas caravanas de 

simpatizantes. 

 

 

“O SOY CANDIDATO O NO HABRÁ COMICIOS”; FÉLIX SALGADO AMAGA AL 

INE 

Félix Salgado lanzó un nuevo amago contra el Instituto Nacional Electoral (INE). La 

mañana de ayer, antes de continuar con su caravana rumbo a la Ciudad de México, 

advirtió que si no le es devuelta la candidatura, “en Guerrero no habrá elecciones”. 

Por la tarde, ya en la CDMX, el aspirante de Morena a la gubernatura del estado 

instaló un plantón afuera de las oficinas del INE y, en un mitin al que acudió el 

dirigente nacional de ese partido, Mario Delgado, reiteró que no hay ningún 

documento que acredite que realizó actos de precampaña y adelantó que solicitará 

juicio político contra los consejeros electorales. 

https://www.reforma.com/ine-violo-derecho-de-audiencia-magistrado-vargas/ar2161328?v=2
https://www.reforma.com/apuran-morenistas-al-ine/ar2161389?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/o-soy-candidato-o-no-habra-comicios-felix-salgado-amaga-al-ine/1442772
https://www.excelsior.com.mx/nacional/o-soy-candidato-o-no-habra-comicios-felix-salgado-amaga-al-ine/1442772
https://www.excelsior.com.mx/nacional/o-soy-candidato-o-no-habra-comicios-felix-salgado-amaga-al-ine/1442772
https://www.excelsior.com.mx/nacional/o-soy-candidato-o-no-habra-comicios-felix-salgado-amaga-al-ine/1442772
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C5 informó que fallaron 413 altavoces durante prueba de audio en CDMX 

Este domingo 11 de abril se realizó una prueba de audio a los altavoces de la alerta 

sísmica en la Ciudad de México con el objetivo de verificar su funcionamiento, 

aunque se informó que 413 de éstos presentaron fallas.  

El Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano 

de la CDMX (C5), informó que el 3.2 por ciento de los altavoces, es decir 413, 

presentaron fallas debido a que se cuentan con tecnología analógica.  

 

Crece inquietud por rediseño de libros de texto gratuitos 

Expertos en materia educativa y ONG consideraron que el cambio propuesto por 

Marx Arraiga Navarro, director general de materiales educativos de la SEP para 

rediseñar 16 libros de texto de primaria, es apresurado, pues estamos a cuatro 

meses del arranque del ciclo escolar 2021-2022. 

Alma Maldonado-Maldonado del Departamento de Investigaciones Educativas del 

Cinvestav declaró que se necesita al menos un año para realizar un rediseño de 

calidad, por lo que calificó el proceso como improvisado. 

 

Kuri se desmarca de Alianza Federalista 

El candidato del PAN al gobierno de Querétaro, Mauricio Kuri afirmó que en caso 

de ganar las elecciones a gobernador en el estado de Querétaro, él no formará parte 

de la Alianza Federalista, porque no cree en la división. 

En entrevista con La Razón aclaró que tendrá una relación con la Federación de 

ayuda mutua, y tendiendo puentes de comunicación; sobre el Ejecutivo federal, 

subrayó “su investidura es de respeto y él, es mi Presidente”. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/11/c5-informo-que-fallaron-413-altavoces-durante-prueba-de-audio-en-cdmx-282685.html
https://www.razon.com.mx/mexico/libros-texto-ven-improvisados-cambios-430446
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-mi-presidente-afirma-mauricio-kuri-430440
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CENSIDA: Abasto de medicamentos contra el VIH, garantizando 

La Secretaría de Salud por medio del Centro Nacional para la Prevención y el 

Control del VIH y el SIDA, CENSIDA, garantizó el abasto de 

los medicamentos necesarios para el tratamiento de la enfermedad en centros 

ambulatorios como en los servicios de atención integral hospitalaria. 

Por un comunicado se dijo que debido a la inquietud de las personas que viven con 

VIH por los procesos de adquisiciones de medicamentos, hay suficiente abasto de 

todas las claves de antirretrovirales para la atención ininterrumpida. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-CENSIDA-Abasto-de-medicamentos-contra-el-VIH-garantizando202111427
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El ex banquero Lasso gana la presidencia de Ecuador 

Quito. “Hoy es un día de celebración. La democracia ha triunfado y los ecuatorianos 

han optado por un nuevo rumbo, uno muy diferente al de los últimos 14 años en 

Ecuador”, dijo el ex banquero Guillermo Lasso al proclamarse vencedor de la 

segunda vuelta de la elección presidencial, al tiempo que su rival, el izquierdista 

Andrés Arauz reconoció su derrota. 

En su tercer intento por llegar a la presidencia, Lasso obtuvo 52.52 por ciento de los 

votos, y Arauz, cuyo mentor es el ex mandatario Rafael Correa (207-2017) consiguió 

47.48 por ciento, señaló el Consejo Nacional Electoral (CNE), cuando tenía registro 

de un total de 97.7 por ciento de actas, de las que 93.6 eran válidas. 

Ante seguidores, Lasso, quien perdió las presidenciales de 2013 y 2017 ante el 

correísmo, subrayó que con la votación “los ecuatorianos han decidido su futuro, 

han expresado con su voto la necesidad de cambio y el deseo de mejores días para 

todos”. 

 

 

 

Los dos candidatos que buscan relevar a Angela Merkel en Alemania 

El duelo en la carrera por suceder a Angela Merkel en Alemania ya es oficial y 

enfrentará el bávaro Markus Söder con el líder del partido CDU, Armin Laschet para 

la candidatura conservadora a las elecciones parlamentarias, en una competición 

que debería decidirse pronto. 

Si la CDU estuviera dispuesta a apoyarme, yo estaría dispuesto. Si la CDU no está 

dispuesta, seguiremos trabajando juntos sin resentimientos", dijo, según fuentes 

parlamentarias, el líder del Estado bávaro en una reunión a puerta cerrada de los 

líderes del grupo CDU/CSU. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/12/mundo/el-ex-banquero-lasso-gana-la-presidencia-de-ecuador/
https://www.excelsior.com.mx/global/los-dos-candidatos-que-buscan-relevar-a-angela-merkel-en-alemania/1442681
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Irán denuncia terrorismo nuclear tras incidente en la planta de Natanz 

Dubái. Un incidente en la instalación nuclear iraní de Natanz ayer fue causado por 

un acto de “terrorismo nuclear”, aseguró el jefe de la Organización de Energía 

Atómica de la república islámica, Ali Akbar Salehi, quien advirtió que Teherán se 

reserva el derecho de tomar medidas contra los responsables, y atribuyó el ataque 

a quienes se oponen a una solución diplomática respecto del programa nuclear de 

la república islámica, reportó la televisión estatal. 

La radio pública israelí Kan citó fuentes de inteligencia, cuya nacionalidad no reveló, 

que señalaron que el Mossad (la agencia de espionaje israelí) realizó un ataque 

cibernético contra la instalación. 

Previamente, el portavoz de la agencia indicó que un problema con la red de 

distribución eléctrica del sitio de Natanz causó un incidente, informaron los medios 

iraníes. 

 

Ninguno de los 18 aspirantes a la presidencia de Perú se perfila para obtener más 

de 50 por ciento de votos 

Lima. Perú celebró ayer las elecciones presidenciales más fragmentadas de su 

historia reciente y en el peor momento de la pandemia. 

Nadie ganaría en primera vuelta, dado que ninguno de los 18 candidatos acumulaba 

más de 50 por ciento de intención de voto, pero de ser así los dos más votados se 

enfrentarían en una segunda ronda a realizarse el 6 de junio y el ganador sucederá 

al mandatario interino Francisco Sagasti, el 28 de julio. 

Una encuesta a boca de urna de la firma Ipsos Perú que se difundió al término de 

los comicios indicó que el candidato izquierdista Pedro Castillo acumuló 16.1 por 

ciento de votos, seguido del economista derechista Hernando de Soto con 11.9 por 

ciento; la hija del ex presidente Alberto Fujimori, Keiko Fujimori 11.9 por ciento; el 

ex legislador Yonhy Lescano 11 por ciento; el empresario ultraconservador Rafael 

López Aliaga 10.5 por ciento, y la izquierdista progresista Verónika Mendoza 8.8 por 

ciento. El margen de error es de tres puntos porcentuales. 

 

  

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/12/mundo/iran-denuncia-terrorismo-nuclear-tras-incidente-en-la-planta-de-natanz/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/12/mundo/ninguno-de-los-18-aspirantes-a-la-presidencia-de-peru-se-perfila-para-obtener-mas-de-50-por-ciento-de-votos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/12/mundo/ninguno-de-los-18-aspirantes-a-la-presidencia-de-peru-se-perfila-para-obtener-mas-de-50-por-ciento-de-votos/
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

La fortuna del fiscal Gertz 

En el proceso que Alejandro Gertz Manero mantiene contra su familia política, por 

la presunta omisión de cuidados en el fallecimiento de su hermano Federico Gertz, 

quedan aún muchas preguntas; en especial las relacionadas con el tamaño de la 

fortuna que, a partir de ese suceso, heredó el actual fiscal General de la República, 

la cual creció y se resguardó, según nuevas revelaciones, en los llamados paraísos 

fiscales. 

Documentos en poder de esta columna confirman que entre 2010 y 2013, Federico 

—el primogénito de la familia Gertz Manero— transfirió 7.8 millones de dólares a la 

sede panameña del banco suizo Julius Bär, especializado en la administración de 

algunas de las fortunas más grandes del mundo, y sancionado el año pasado por la 

autoridad bursátil de Suiza por presuntamente participar en casos de corrupción y 

lavado de dinero relacionados con Petróleos de Venezuela (PDVSA) y la Federación 

Internacional de Futbol Asociación (FIFA). 

Lo depósitos a Julius Bär se realizaron a través de la consultora de inversiones 

Operadora Invictus, también con sede en la ciudad de Panamá, específicamente en 

el Piso 15 de la Torre Global Bank en la emblemática calle 50. La firma, que dirigía 

en esos años el mexicano Antonio Sacido Blasco, gestionaba la cartera de 

inversiones de Gertz Manero y enviaba cada trimestre el reporte de rendimientos 

que hasta septiembre de 2014 —justo un año antes de la muerte de Federico 

Gertz— completaban ya una fortuna de 8 millones de dólares. 

En 2010 Operadora Invictus depositó a nombre Federico Gertz 1.3 millones de 

dólares; en 2012 se registró el depósito más grande por casi 6.2 millones de dólares, 

y en 2013 hubo un ingreso adicional de 300 mil dólares. Según los reportes, los 

montos se dirigieron principalmente a inversiones a corto y largo plazo en diferentes 

instrumentos, con bonos en instituciones financieras extranjeras como Barclays, 

Rabobank, Paribas, Deutsche bank o Commerzbank, y también más de 100 mil 

dólares invertidos en la acerera ArcelorMittal. 

Cada tres meses la señora Laura Morán Servín, pareja de Federico Gertz por 50 

años, acudía a un edificio de la colonia Polanco, frente al Parque Lincoln, para 

recoger el sobre que el banquero Antonio Sacido hacía llegar a la familia Gertz. La 

señora, entonces de 88 años, tenía claro que al morir Federico, de 82, todos sus 

bienes pasarían a manos de Alejandro Gertz, pues así lo establecía el testamento 

que su pareja había oficializado el 5 de noviembre de 2012, mediante la escritura 

91,062 suscrita ante el notario Número 40 del Distrito Federal. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-fortuna-del-fiscal-gertz
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Si bien el documento no es claro en detallar la dimensión de la fortuna de Federico 

Gertz, sí lo es en designar a Alejandro Gertz Manero como único y universal 

heredero de todos los bienes y derechos. Menciona además que, ante la falta de 

este heredero por deceso, las siguientes en la línea de la herencia serían las tres 

hijas del fiscal, María de las Mercedes, Alejandra y Victoria Samantha, todas de 

apellido Gertz Loizaga y así sucesivamente en su descendencia. 

Para Laura Morán Servín solo se especificaba una pensión de 50 mil pesos 

mensuales, el usufructo vitalicio de una casa en la colonia Lomas de Virreyes y la 

cobertura de cualquier gasto extraordinario por causa de enfermedad. 

Alejandro Gertz ya logró que la señora renunciara a todos estos beneficios, luego 

de que hace unos meses metió a la cárcel a su hija, Alejandra Guadalupe Cuevas 

Morán; además solicitó a sus nietos una carta en la que se declaren culpables por 

la muerte de Federico, de tal forma que se genere un antecedente judicial y se les 

imposibilite de reclamos de cualquier herencia. 

Los sucesos parecieran más una pugna por activos financieros que por la justicia 

que tanto reclama el fiscal, el cual, por cierto, tiene desde 1995 antecedentes de 

inversiones también en las Islas Caimán. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

51 
 

 

 

EDITORIAL 

Los nuevos olvidados 

Hay un sector en el país que se encuentra en la sombra y que, por sus condiciones, 

no es fácil que salga a la luz para reclamar derechos que les corresponden. Las 

personas con discapacidad son prácticamente invisibles para el gobierno federal. 

La oficina que tiene la encomienda de guiar las políticas públicas en este rubro está 

desmantelada; actualmente su plantilla laboral la conforman solo 23 personas y 

carece de titular. 

A eso hay que sumar que en el tercer año de gobierno de esta administración sigue 

sin publicarse el programa nacional que determine líneas de acción para el 

desarrollo y la inclusión de las personas con discapacidad. La política que se ha 

seguido es únicamente la de entregar becas a menores de 29 años. Los apoyos 

para las personas entre 30 y 67 años están limitados a quienes viven en zonas de 

alta marginación. 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Una declaración que desnuda al gobierno de EPN 

Meses antes de que 43 estudiantes de la normal rural Raúl Isidro 

Burgos desaparecieran en Iguala, Guerrero, la noche del 26 de septiembre de 2014, 

la procuraduría del estado, a cargo de Iñaky Blanco Cabrera, había entregado a 

la PGR y al Cisen un conjunto de nombres, números telefónicos y posibles 

domicilios de diversos integrantes de la organización criminal Guerreros Unidos, así 

como información que involucraba al exalcalde de Iguala, José Luis Abarca 

Velázquez, con el narcotráfico. 

En la información entregada por Blanco Cabrera figuraban los datos de quienes 

formaban parte de la célula de Los Tilos o Los Peques –que jugaron un papel central 

la noche de la desaparición de los alumnos–, así como las declaraciones de los 

testigos Nicolás Mendoza Villa y Ernesto Pineda Vega, que daban cuenta de la 

operación del grupo delictivo. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/los-nuevos-olvidados
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Libros de texto: ¿para educar o para manipular? 

El anuncio ayer de López Obrador, confirmando que viene un cambio sustancial en 

el contenido de los libros de texto gratuitos en la educación básica de los niños 

mexicanos, representa, junto con la nueva política energética, la apuesta ideológica 

más ambiciosa y peligrosa del actual gobierno. Porque si con la nueva estatización 

de los energéticos el presidente busca devolverle al Estado parte del control perdido 

sobre la economía y la producción nacionales, con los nuevos contenidos 

educativos intentan imponer, por la vía del adoctrinamiento ideológico de los niños, 

una visión propia y sesgada de la historia que reivindique y legitime la trascendencia 

de la autonombrada “cuarta transformación”. 

A eso se refirió ayer el presidente cuando, desde Puebla y en un evento sobre el 

aniversario luctuoso de Emiliano Zapata (caudillo al que por cierto no fue a recordar 

a su natal Morelos ante las amenazas de protestas de grupos morelenses que 

cuestionan a su gobierno), confirmó que con la decisión de la SEP y una dudosa 

convocatoria “abierta” coordinada por su esposa Beatriz Gutiérrez Müller y por 

el INEHRM, se elaboraron los nuevos libros de texto en los que “va pa´atrás” la 

versión oficial de la historia en la educación básica, la cual atribuyó a los “teóricos 

de los oligarcas”, para imponer ahora su propia visión en la que, según dijo, 

explicarán “de dónde venimos y por qué estoy aquí”. 

 

FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

¿Que nos esperen? 

Llevan meses con jornadas de trabajo extenuantes y exponiéndose a ser 

contagiados. Los trabajadores de la salud han sufrido la falta de insumos para 

protegerse del Covid, han sido maltratados por familiares de enfermos, han sido 

segregados en el transporte público y han visto morir a muchos de sus compañeros. 

De acuerdo al Consorcio Mexicano de Hospitales, un organismo que representa a 

más de 10 mil trabajadores, solamente el 58 por ciento de sus afiliados que trabajan 

en la primera línea de atención a enfermos de Covid ha sido vacunado. Pero no 

únicamente corren riesgo aquellos que atienden directamente a los afectados por 

coronavirus.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

EL VIEJO REFRÁN dice: "divide y vencerás". Sin embargo, Andrés Manuel López 

Obrador venció, pero insiste en seguir dividiendo. 

AL PRESIDENTE le cuesta trabajo entender que los problemas de México no son 

los problemas de Morena, vaya ni siquiera son de la 4T, sino de todo el país. Y, por 

lo mismo, las soluciones no están, no pueden estar, únicamente en su cabeza, en 

su bando, en su camarilla. 

LA RUTA que el Presidente está siguiendo es la de convertirse en el emperador 

sobre las ruinas; el amo y señor de la nada. Sin embargo, aunque el Presidente 

quiera creer que con él empieza y acaba la historia, México seguirá más allá de 

2024... y todas las malas decisiones de este sexenio terminarán pasando la factura. 

ALGUIEN debería enseñarle a AMLO -¿estás oyendo, Marcelo?- la carta anual que 

el presidente de JP Morgan, Jamie Dimon, le acaba de enviar a sus accionistas. En 

especial un párrafo que dice: "Las empresas y el gobierno colaborando juntos 

pueden superar nuestros mayores desafíos: desigualdad de ingresos, 

oportunidades económicas, educación y atención médica para todos, 

infraestructura, viviendas asequibles y preparación para desastres, por nombrar 

algunos". ¿Así o más claro? 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

El 11 de mayo de 2020 el presidente López Obrador se disculpó con los médicos 

por haberlos acusado de mercantilistas. "Si lo entendieron así, ofrezco disculpas, 

pero no fue eso. Hablé de -todo el tiempo lo hago- cómo los médicos tienen una 

vocación humanista. Imagínense, era médico Ernesto 'Che' Guevara, médico el 

mejor presidente de América Latina, Salvador Allende". 

Es muy difícil pensar en Guevara, sin embargo, como un médico de vocación 

humanista o en Allende como el mejor presidente de Latinoamérica. Que lo afirme 

el Presidente revela mucho de su ideología, y preocupa, porque sobre la ideología 

se sustentan las decisiones de los gobernantes. 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-04-12/op202769?pc=102
https://www.reforma.com/medicos-humanistas-2021-04-12/op202771?pc=102
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DENISE DRESSER 

Las tres i's 

Aquí parte de la conferencia mañanera de López Obrador del viernes 9 de abril: 

  

- Presidente, ¿está descartado un proceso de vacunación a personal médico 

privado? 

 

- No, porque ese va a ser titular de Reforma. 

- ¿Tendrán que esperar que les toque por edad? 

- Que nos esperen. 

- Entonces sí está descartado. 

Y así, abiertamente, el Presidente de todos los mexicanos anunció que no vacunará 

a los médicos privados de manera prioritaria, como ocurre en el resto del mundo, 

porque él trae un pleito con el periódico Reforma. Así, desparpajadamente, 

evidenció las pulsiones que están saboteando su sexenio y produciendo una 

transformación que se parece más a una destrucción. En este tema, como en tantos 

otros, demostró las tres i's que se han vuelto sello de su gobierno: incongruencia, 

ideología e ignorancia. Posiciones asumidas que poco después son contradichas, 

privilegios combatidos que se vuelven derechos cercenados, decisiones tomadas 

cuya lógica no es el interés público sino el calendario electoral. Un Presidente y una 

administración más propulsados por los prejuicios que por el bienestar de toda la 

población. 

 

 

 

SACAPUNTAS 

Por las mujeres 

El tema de las mujeres, los feminicidios y las protestas de grupos feministas 

prendieron focos de alerta en el gobierno hace meses. Desde Palacio Nacional 

trabajan en una estrategia integral para darle seguimiento y hacer que políticas 

públicas en la materia corran de forma transversal en el gobierno. Las responsables 

son Olga Sánchez Cordero y Rosa Icela Rodríguez. 

 

 

https://www.reforma.com/las-tres-i-s-2021-04-12/op202773?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/4/12/sacapuntas-282722.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El PRI, agachón 

Aunque la cúpula actual del partido lo ve con malos ojos —“no les gusta la crítica”, 

dice—, Roberto Madrazo Pintado se sostiene como priista. Y, por supuesto, sigue 

criticando lo que considera no está funcionando en estos momentos en el PRI. 

El PRI, señala de entrada, “es agachón” frente al gobierno de la 4T. No da la 

impresión de ser un contrapeso real de Morena, ni del gobierno que 

encabeza Andrés Manuel López Obrador. 

El ex gobernador de Tabasco recuerda incluso que a Alejandro Alito Moreno lo 

bromeaban llamándolo Amlito y no le extraña que Morena haya decidido rechazar 

una alianza con el PRI. 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Desmemoria. Levantó la voz Jesús Zambrano, líder nacional del PRD, “hacemos 

un reclamo respetuoso, pero enérgico, a la secretaria Olga Sánchez Cordero para 

que, en uso de sus facultades constitucionales y legales, intervenga y ponga orden 

a los desmanes y ataques a libertades políticas que se están dando en el estado de 

Veracruz”. A las afueras de la Segob, perredistas de todo el país exigieron la 

intervención de la titular de la dependencia, en este caso de violencia política. A 

nombre de diputados, tanto federales como locales, así como de la Dirección 

Nacional Ejecutiva del PRD, Zambrano alertó sobre el peligro que corre el proceso 

electoral. Ya encarrerado, aseveró que los de Morena siguen victimizándose y 

desprestigiando a los órganos electorales, “pero, aunque se victimicen, les vamos 

a ganar”. ¿Se le olvida que los dos partidos surgieron del mismo ADN? 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/4/12/el-pri-agachon-282746.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1442771
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

No lo olvidemos: el delincuente es Lozoya 

En las próximas horas se tendrá que resolver la situación jurídica del 

exsenador Jorge Luis Lavalle, involucrado por el exdirector de Pemex, Emilio 

Lozoya, en una denuncia de sobornos ocurrida el pasado sexenio. 

Este fin de semana, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, 

dijo en Querétaro, donde fue a acompañar a la candidata de Morena, Celia Maya, 

que Lozoya “presentó una imputación en contra de 70 personas. Al momento —

agregó— hemos revisado y denunciado a 18 de ellas”, incluyendo el 

exsenador Lavalle. Según Nieto, “la Fiscalía General de la República encontró un 

soborno por 53 millones de pesos en efectivo y nosotros habíamos detectado 

transferencias por más de 60 millones de pesos, lo cual no corresponde, 

evidentemente, con el ingreso que puede tener un senador”. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Así entran a la recta final de la elección 

Pasadas las vacaciones de Semana Santa y de Pascua, los partidos entran a la 

recta final rumbo a las elecciones de este año, las más grandes de la historia. Unas 

elecciones primordialmente locales, pero que tendrán una consecuencia nacional 

muy importante: el futuro inmediato del proyecto lopezobradorista. 

Lo que está en juego es mucho. 

Actualmente, Morena y sus partidos satélites cuentan con las mayorías simple y 

calificada en la Cámara de Diputados, lo que les garantiza la aprobación de leyes, 

del presupuesto anual y de reformas a la Constitución. El gobierno ya no tiene 

mucho que ganar con respecto a lo que hoy tiene, pero sí mucho que perder. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/no-lo-olvidemos-el-delincuente-es-lozoya/1442763
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/asi-entran-a-la-recta-final-de-la-eleccion/1442759
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ALICIA SALGADO 

¿Están replanteando el TMEC financiero? 

Es pregunta, porque la distribución de tarjetas emitidas en México por el Banco del 

Bienestar puede estar violando los términos acordados en el T-MEC y cambiar el 

diseño del sistema financiero: ningún banco, nacional o de desarrollo, puede 

distribuir productos financieros en Estados Unidos, a menos que el Banco de 

Bienestar, que dirige Diana Álvarez Maury, tenga autorización para abrir una filial 

en Estados Unidos (con Fed), la OCC, FinCen, FCA y ASIC, más los reguladores 

estatales de Chicago, Texas, California o donde sea que pretendan la distribución, 

para que desde esa sucursal se emitan los productos financieros. 

 

DAVID PARAMO 

Van a regarla 

Una vez más, los legisladores siguen prefiriendo poner las buenas intenciones sobre 

el estudio y el análisis de la realidad. Siguiendo una agenda poco reflexiva, están 

trabajando en imponer medidas que obligarían a los usuarios de telefonía celular a 

entregar sus datos biométricos para seguir usando el servicio. La intención 

legislativa es tratar de disminuir los fraudes y extorsiones que se hacen usando, 

mayoritariamente, teléfonos móviles. Intención totalmente correcta. Sin embargo, 

como la están planteando no sólo viola garantías constitucionales, sino que es 

riesgosa y prácticamente imposible de aplicar. 

Actualmente en el país hay más de 120 millones de teléfonos móviles, ¿imagina el 

proceso de hacer que todos esos clientes tengan que asistir a un lugar a dar sus 

datos biométricos? Piense en las regiones más apartadas del país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/estan-replanteando-el-t-mec-financiero/132601
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EL CONTADOR 

El Contador 

1. Aunque la situación todavía es compleja para Alsea, de Alberto Torrado, parece 

haber luz al final del túnel. Además de que en días pasados la empresa logró 

extender los acuerdos alcanzados sobre sus créditos con los bancos, el proceso de 

vacunación jugará a su favor, pues permitirá que los comensales puedan volver con 

mayor confianza a sus unidades. Mientras tanto, de forma mensual los bancos 

revisarán el endeudamiento, la liquidez, el capital contable y las inversiones de 

capital de la empresa detrás de Starbucks, Vips, Domino’s Pizza, The Cheesecake 

Factory, Burger King, entre otros, con el objetivo de que los acuerdos puedan 

mantenerse y la empresa sobreviva a esta crisis sin precedentes. 

 

JOSÉ YUSTE 

Temen inflación del 5% anual; presionan energéticos; reto en... 

Se lo hemos venido comentando: el precio de la gasolina y el gas LP aumentó fuerte. 

La inflación de marzo, medida por el Inegi, confirmó que las gasolinas, tan sólo en 

el último mes, elevaron su precio de entre el 2.08% al 5.96%. Mientras que el gas 

LP, sólo en marzo, incrementó su precio en un 5.21%. De hecho, en el primer 

trimestre, los aumentos van del 10% hasta casi el 20 por ciento. 

El gobierno obradorista ha dicho que frenará cualquier gasolinazo. El año pasado lo 

logró, pero  el precio del petróleo era otro, mucho más bajo. Con la reactivación 

económica, los precios de los energéticos empezaron a subir. 

 

MARICARMEN CORTES 

IFT: ¿y las nuevas comisionadas? 

El presidente Andrés Manuel López Obrador sigue sin enviar al Senado de la 

República su nueva propuesta de comisionadas del Instituto Federal de 

Telecomunicaciones, después de que en febrero pasado fueran rechazadas Sayuri 

Adriana Koike y Laura Elizabeth González. 

La Junta de Gobierno del IFT, que desde febrero de 2020 preside en forma interina 

Adolfo Cuevas, porque el Senado no se ha puesto de acuerdo ni para ratificarlo ni 

para nombrar al nuevo presidente, tiene que tomar decisiones claves para el sector 

con cinco de sus siete consejeros y lo que se rumora es que López Obrador no tiene 

ninguna prisa. 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/132597
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/temen-inflacion-del-5-anual-presionan-energeticos-reto-en-tasas/132595
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/ift-y-las-nuevas-comisionadas/132598
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que el debate sobre el destino de las candidaturas de Félix Salgado Macedonio, en 

Guerrero, y Raúl Morón Orozco, en Michoacán, pasó del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación a las redes sociales, pues mientras el presidente 

del organismo, José Luis Vargas, reiteró su voto contra la resolución del INE de 

retirarles su derecho a competir, la magistrada Janine Otálora insistió en que la ley 

es clara y quien la incumpla no pueden estar en campaña. 

Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, presidida por el 

morenista Ignacio Mier, sostendrá hoy un encuentro virtual con el fiscal Alejandro 

Gertz para analizar la nueva Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República, 

ya aprobada en el Senado, pero pendiente de resolución en San Lázaro. 

 

 

CARLOS PUIG 

El lado más conservador de la 4T 

En estos días en que el Presidente regresó al caso Cassez-Vallarta hemos vuelto a 

recordar los años,16, que Israel Vallarta lleva en prisión sin que el sistema haya 

decidido si es inocente o culpable. Por supuesto que Vallarta no es el único caso 

así, hay miles y miles, pero debo confesar que me sorprende que el escándalo no 

sea solo aquella puesta en escena de la Policía Federal sino, sobre todo, la 

barbaridad que es que no se puede terminar un proceso legal en tres lustros. 

En 2008, después de años de activismo, trabajo, reflexión y política, se logró hacer 

realidad y plasmar en la Constitución y las leyes una reforma profunda e inteligente 

del sistema de justicia penal que como pilar fundamental tenía el concepto de 

presunción de inocencia. Es decir, todos somos inocentes hasta que un juez diga lo 

contrario. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_971
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La transformación de Joseph Biden 

Joseph Biden está librando “una guerra de clases, sin guerra”, dice la revista Slate, 

en un perspicaz reporte de Ben Mathis-Lilley: https://bit.ly/3fZ8rtX. 

Primero, Biden estableció una agresiva estrategia de doma del coronavirus, 

mediante una rigurosa pedagogía de sana distancia y una fulgurante campaña de 

vacunación, que le ha permitido inmunizar a la mitad de la población en solo unas 

semanas. Para fines de mayo, estará cubierta la otra mitad. Luego, el 12 de marzo, 

Biden anunció el más ambicioso plan de rescate económico que se recuerde, 

el American Rescue Plan (ARP), un paquete de 1.8 millones de millones de dólares 

para poner en manos de la gente dinero en efectivo, compensatorio de sus pérdidas 

durante la pandemia. 

 

CARLOS MARIN 

Huevazos de Pascua 

El silencio gubernamental ante el Premio de Historia Órdenes Españolas 2021 

responde a la constante descalificación presidencial a Enrique Krauze y otros 

muchos intelectuales y periodistas dizque “orgánicos” y “chayoteros”. A nadie 

extrañe que la distinción abone la superchería y se invente una conspiración 

“neoliberal” con Iberdrola que justifique una posdata a la descocada exigencia de 

disculpas a España por la Conquista. 

La de Pascua fue una semana rica en ejemplos del uso de recursos públicos para 

el denuesto de imaginarios “adversarios” de la desaseada “cuarta transformación”, 

de los que, además del ominoso mutis ante el reconocimiento al historiador 

mexicano, sobresalen estos. 
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https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/huevazos-de-pascua


                                                                                                                                                                                    

61 
 

 

CONFIDENCIAL 

Semana decisiva en San Lázaro 

Intensa y decisiva se espera esta semana en San Lázaro, advierten sus líderes 

parlamentarios. Nos anticipan que el primero de los pendientes a sacar en el pleno 

será la iniciativa presidencial de reformas a la Ley de Hidrocarburos, y que el debate 

subirá de tono porque en Palacio Nacional la quieren “sin cambios y rápido”, y la 

oposición, de nuevo en bloque, va en contra. En seguida, aunque sea sólo en 

comisiones, serán las propuestas para regular el outsourcing. Aunque el plan es 

que salgan las dos esta misma semana, adelantan que la segunda podría pasar al 

pleno hasta la siguiente. Ya se verán los ánimos, señalan. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Los negocios tienen oportunidades este año 

Hace unos días hablaba con un empresario. Se trata de un personaje poco 

interesado en los temas ideológicos y muy atento a las oportunidades y riesgos que 

aparecen en sus negocios. 

Me decía que notaba que, en la discusión pública, aun entre sus colegas, 

empresarios de muy diversos giros, parecía predominar el discurso ideológico y no 

la evaluación real de los hechos que se están configurando en el país. 

 

DARÍO CELIS 

Ganó el técnico 

En la disputa que libraban la noche del jueves Raquel Buenrostro y Arturo Herrera, 

en torno a la aplicación de los criterios fiscales para la Ley de Subcontratacion, el 

segundo terminó imponiéndose. 

Salió a mediar el Presidente y pidió a la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, 

un periodo de gracia de cuatro meses para el sector privado a fin de que la nueva 

regulación entre en vigor. 
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PABLO HIRIART 

Aquí están locos por las armas 

Quiere un rifle de asalto, como un AR-15, o de plano una AK-47? 

Fácil, hágalo usted mismo. 

¿Le preocupa que al matar puedan detectar que es suyo? 

Cálmese, ninguna de las partes deja huella. 

 
 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El hígado del Presidente 

Si usted cree que el presidente Andrés Manuel López Obrador odia a todo lo que 

huela como sector privado, lo más probable es que acierte en casi 100%. Si usted 

piensa que a eso se debe el que no quiera vacunar a personal médico que trabaja 

en hospitales y clínicas privadas atendiendo casos de Covid-19, atina al 100%. Si 

percibe que este odio es homogéneo y permea a todo su gobierno, se equivoca. La 

única persona en clara sintonía con él, en posición de influencia y decisión, es el 

zar del coronavirus, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, cuyo 

resentimiento hacia el sector privado es notable. En todo caso están negando un 

escudo de vida a cientos de personas. Éticamente es inaceptable, políticamente 

condenable y jurídicamente podrían ser llevados a juicio, no ahora ni aquí, sino al 

terminar el sexenio en cortes internacionales. 
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | BMV, favorables expectativas trimestrales 

El grupo bursátil que dirige José Oriol Bosch divulgaría sus resultados financieros 

del primer trimestre, el próximo 20 de abril, y las expectativas de Bank of America 

son positivas. De hecho, la correduría internacional mantiene su recomendación de 

compra de las acciones con un precio objetivo de 50 pesos, una apreciación 

potencial superior a 18% respecto a los niveles actuales. Y es que además de los 

resultados positivos, la emisora ofrece una sólida generación de flujo de caja y 

dividendos, y sus títulos cotizan debajo de su promedio histórico. Otro de los 

elementos que destacó Bank of America fue el menor promedio del volumen 

operado diariamente de su competidor BIVA que alcanzó apenas 7% en los 

primeros tres meses del año, 84% correspondió a operaciones del Sistema 

Internacional de Cotizaciones (SIC), contra 11% que reportó en el cuarto trimestre 

de 2020; además destacó que finalmente la CNBV decidió cancelar la propuesta de 

cambio en el marco legal para favorecer un incremento en los volúmenes operados 

por BIVA prácticamente por decreto, eliminando un riesgo potencial no sólo para las 

BMV sino para el mercado de valores en su conjunto. 

 

 

 

Pepe Grillo 

La cadena de confianza 

Desde las más altas esferas del poder político, se instrumenta un operativo con el 

objetivo malicioso de minar la credibilidad y la confianza en el INE. 

El propósito es que las decisiones del INE queden bajo sospecha ante los 

ciudadanos y que el árbitro no tenga la última palabra. 
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Alejandro Paez Varela 

Cada quien 

Todos hemos pasado por distintas etapas con respecto a Hugo López-Gatell. Me 

refiero a la gente de buena voluntad y no a los que tienen un juicio condenatorio a 

priori, que decidieron que todo lo que haga este Gobierno está podrido de origen. 

De mis primeros juicios sobre él al frente de la estrategia federal contra 

la COVID conservo intacto uno: es bueno para comunicar. También conservo 

intacto otro criterio –que se vincula directamente al anterior–: no debo comprarme 

al cien por ciento todo lo que comunica. 

Cualquiera que me atendiera en los primeros meses de la pandemia sabe que 

desde entonces dejé de citar, como fuente para comparar a México con respecto al 

mundo, las cifras consolidadas en el mapa de la Universidad Johns Hopkins. 

Nuestro país decidió no hacer pruebas masivas y seguir con el Modelo Centinela, 

una especie de “encuesta”, según el doctor López-Gatell. Dejé de comparar los 

datos mexicanos con los demás porque simplemente no eran equiparables. 

Lamento decir que soy de los que piensan que las muertes y los contagios son más 

altos a los reportados (y aquí, INEGI me daría la razón después). Veremos en el 

futuro si mi criterio fue certero o no. Pero yo no soy ni fui ni seré funcionario ni estoy 

en contra de la 4T solo porque es una moda entre algunos comunicadores; entonces 

lo que yo piense, por fortuna, no tendrá efecto alguno. Las cifras hablarán. Y listo. 

 

 

Rozones 

Loera en acto virtual de Campos 

Nos cuentan que un “invitado especial” se coló a la transmisión en Internet que hizo 

el equipo de campaña de la candidata de la alianza PAN-PRI-PRD al gobierno de 

Chihuahua, Maru Campos. En ese acto, la panista sumó el apoyo de liderazgos que 

anteriormente eran parte de Morena, como Samuel Molina, jefe distrital del partido 

guinda en Ciudad Juárez, y de la diputada federal del PT, Claudia Lastra. 

 ¿Y quién era el espectador que estaba dando seguimiento a lo que ocurría en la 

conferencia celebrada en el búnker azul? Pues nada menos que el candidato de 

Morena a la gubernatura, Juan Carlos Loera, quien fue “cachado” entre los 

asistentes virtuales durante la emisión en Facebook.  

 

https://www.sinembargo.mx/12-04-2021/3962248
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Javier Solórzano 

Migrantes, cerca de una crisis humanitaria 

No se le está dando la justa dimensión a la delicada y grave crisis que se está 

viviendo en la frontera. 

No hay signos de que para el Gobierno sea un asunto de primera importancia. 

Seguimos festejando y regodeándonos con las remesas, pero se está perdiendo de 

vista el tamaño del problema, el cual está cerca de una crisis humanitaria. 

 

Bibiana Belsasso 

El narco en las elecciones 

El sábado en la madrugada, vecinos en San Pedro Garza García, en Nuevo León, 

se percataron que había varias casas y vehículos vandalizados con aerosol rojo con 

las siglas CDN, que representan a el Cártel del Noreste. Por las pintas resultaron 

afectadas seis residencias y cuatro vehículos, que estaban estacionados en la vía 

pública. 

Entre las leyendas que fueron plasmadas estaban además las siglas CDN, la frase 

“Aquí andamos: CDN", indicando que pretendían controlar la plaza de San Pedro. 

 

Arturo Damm 

Mercado, economía de mercado 

Cito a Vidal Garza Cantú: “Hoy más que nunca debemos enseñar economía para 

evitar que la política sin principios destruya nuestras libertades y capacidades”, tal 

y como, desafortunadamente, está sucediendo. ¿Hasta qué punto se debe esa 

destrucción a que la mayoría de los votantes no saben de economía, motivo por el 

cual votan sin conocimiento de causa? Y si es así, y así es, ¿por dónde empezar a 

enseñar economía? 

Un buen punto de partida es el mercado y la economía de mercado. Si la gente 

entiende lo que es el mercado, y lo que hace posible, y si entiende lo que es la 

economía de mercado, y cuáles son sus resultados, habremos avanzado por el 

buen camino. A responder estas preguntas dedico esta serie de cinco Pesos y 

Contrapesos, esperando contribuir a la enseñanza de la economía, que tanta falta 

nos hace. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/migrantes-cerca-crisis-humanitaria-430451
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Marco A  Mares 

Cancelación NAICM, desvelarán costo real 

En un par de semanas, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que encabeza 

David Colmenares develará cuánto costó realmente cancelar el Nuevo Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México, cuya construcción se inició en el sexenio de 

Enrique Peña Nieto. 

Será sustancialmente inferior a la cifra que originalmente había difundido la propia 

ASF, de 331,996 millones 517.6 mil pesos, cantidad 232% mayor a lo previsto por 

el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

 

La gran Carpa 

Carrusel 

El presidente del Consejo Estatal de Morena en Guerrero y diputado local, Luis 

Enrique Ríos Saucedo, aseguró que tanto el Secretario General de Morena con 

funciones de presidente, Marcial Rodríguez Saldaña, como Esther Aracely Gómez 

Ramírez, integrante de la Comisión Estatal de Elecciones de ese Instituto político, 

están usurpando funciones de la Comisión Nacional de Elecciones del partido al 

designar candidaturas para presidencias municipales y diputaciones federales, lo 

anterior sin respetar equidad de género y mucho menos asignarlas 

democráticamente mediante encuestas. Ríos Saucedo amplió que la emisión de 

convocatorias para las presidencias municipales y para diputaciones locales 

corresponden al Comité Ejecutivo Estatal de Morena y para la operación de esas 

convocatorias se le reconoce la facultad al Comité Ejecutivo Nacional. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Cancelacion-NAICM-desvelaran-costo-real-20210412-0025.html
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Enrique Campos Suárez 

Los lastres para crecer son básicamente internos 

Hace poco más de un año cuando a los analistas privados que consulta el Banco 

de México les preguntaban qué tanto pesaban los factores externos y cuánto los 

factores internos para obstaculizar el crecimiento de la actividad económica en 

México, respondían que más o menos era mitad y mitad. 

Se empezaban a notar en el mundo los efectos económicos y financieros de la 

pandemia, iniciaban los confinamientos masivos, se paralizaban las actividades 

económicas y entonces eso desataba una preocupación por ese entorno global. 

 

¿Será? 

¿Ya cambió? 

Nos cuentan que el candidato del PES para la gubernatura de Baja California, Jorge 

Hank Rhon, presentará hoy su 3 de 3 contra la violencia de género para cumplir con 

las disposiciones que el INE dictó para quienes buscan participar en las elecciones 

del próximo 6 de junio. Adicionalmente, nos adelantan que se reunirá con 

organismos de mujeres para firmar diversos compromisos que van desde atender 

temas de seguridad hasta apoyos para el desarrollo profesional e impulso a la 

economía femenina. Quienes le han dado seguimiento a sus declaraciones como 

político a lo largo de los años se preguntan: ¿habrá cambiado… radicalmente? 

¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Los-lastres-para-crecer-son-basicamente-internos-20210412-0010.html
https://www.24-horas.mx/2021/04/12/ya-cambio/
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Dinero 

En el caso –muy probable– de que el INE vuelva a descalificar las candidaturas del 

guerrerense Félix Salgado Macedonio y el michoacano Raúl Morón, la historia 

todavía no estaría concluida. Morena puede apelar nuevamente ante el Tribunal 

Electoral. La votación del INE fue de siete a favor de retirar las candidaturas y cuatro 

en contra. En ese sentido votaron Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Dania Ravel 

Cuevas, Beatriz Zavala, Jaime Rivera, Carla Humprey y Martí Faz. A favor, José 

Roberto Ruiz Saldaña, Adriana Favela, Norma de la Cruz y Uuc-kib Espadas. Los 

precandidatos apelaron al tribunal y éste optó por lavarse las manos y devolver los 

expedientes al INE para su revisión. 

Será muy difícil que los consejeros cambien el sentido de su voto, lo cual significa 

que esta misma semana el asunto estaría nuevamente en los escritorios de los 

magistrados, que ya no podrán seguir haciéndole al avestruz. Les tocará decidir en 

definitiva. Aunque el caso de Salgado Macedonio es el más llamativo porque ha 

bloqueado la entrada al instituto, el que tendría mayores consecuencias en el futuro 

es el de Morón. Si queda firme su candidatura y gana las elecciones en Michoacán, 

haría perder el sueño al perredista Silvano Aureoles. 

 

Astillero 

De lo que se resuelva en estas horas dependerá la viabilidad política del Instituto 

Nacional Electoral (INE). Ayer, a las seis de la tarde, el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación notificó al INE la resolución marca Poncio Pilatos con la 

que el citado tribunal ordenó al instituto volver a resolver, en un plazo de 48 horas, 

lo que ya habían resuelto los consejeros, aunque ahora con criterios suavizantes 

que el TEPJF recomendó, pero no tuvo la entereza de aplicar: hágase la voluntad 

del Señor en los bueyes de mis compadres del INE. 

El consejero presidente de este organismo, Lorenzo Córdova Vianello, quedará 

dañado, acaso de manera irreversible, con un pie fuera de esa presidencia, si 

termina maniobrando para recular en el caso de Félix Salgado Macedonio y hace 

que se le devuelva al autodenominado toro sin cerca la candidatura a gobernador 

de Guerrero. Tampoco es que tenga una opción redentora: si se mantiene la 

negativa al registro del morenista, Córdova habrá de enfrentar movilizaciones y 

protestas, además de los últimos recursos legales y las críticas mañaneras y mucho 

más desde Palacio Nacional. 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Zona andina: vuelcos políticos 

En Ecuador y Perú se celebraron ayer procesos electorales de gran relevancia: 

mientras en el primero de esos países se celebró una segunda vuelta en la que se 

disputaron la presidencia el empresario neoliberal Guillermo Lasso y el progresista 

Andrés Arauz, en el vecino Perú se llevó a cabo la primera vuelta de unos comicios 

presidenciales caracterizados por la atomización –se presentaron 18 candidatos–, 

la incertidumbre política, la desarticulación de los partidos tradicionales y una 

situación sanitaria crítica por el repunte de la pandemia de Covid-19. 

Los resultados parciales disponibles de ambos comicios al cierre de esta edición 

indicaban tendencias contrastadas: en Ecuador, el derechista Lasso fue el 

candidato más votado; en Perú, las encuestas a boca de urna daban la delantera a 

Pedro Castillo, abanderado de la agrupación de izquierda Perú Libre. 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/12/edito

